## Prédication 7 janvier 2024

Frères et sœurs,

Quel bonheur que de démarrer notre année civile sur ce texte qui met en avant la lumière qui guide les hommes ... tous les humains, d'où qu'ils viennent, pour peu seulement qu'ils y soient un peu attentifs.

Voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem ...

Le récit de Matthieu, teinté de merveilleux, pourrait bien nous sembler tenir plutôt du conte que de la réalité. Et s'il est réalité, c'est une réalité bien lointaine dans l'histoire. Plus de 2000 ans que cette histoire circule!

Devons l'écouter seulement avec ce petit sourire de celui qui entend une histoire bien-aimée, mais aussi bien connue, trop connue ?

Si notre Bible est véritablement Parole vivante de Dieu, il nous faut pourtant laisser ce texte résonner en nous, pour entendre, toujours à nouveau ce qu'il a dire pour notre aujourd'hui.

Les personnages sont déjà interpellants :

- un roi jaloux de sa position privilégiée et inquiet de ne pas se la faire prendre ! Est-ce si surprenant ? N'est-il pas l'archétype même de ces souverains orgueilleux, satisfaits d'eux-mêmes et prêts à tout pour conserver leur prééminence, leur place, leurs certitudes fussent-elles mortifères et dommageables pour le monde ?!

Vous voudriez des noms de personnages actuels entrant dans ces catégories ? Ce genre de dirigeant pour qui la vie humaine, y compris celle des enfants n'a aucune espèce d'importance ?

- ... je crois que chacun de vous aujourd'hui a, au moins, un nom à accoler avec ce portrait terrible.
- des religieux qui savent de quoi il est question, mais chez qui le souffle de la nouvelle ne fait bouger aucune des franges de leur châle de prière! Des religieux qui ont toute la connaissance des Écritures mais sur qui la vie du monde a plus d'emprise que la liberté induite par la Parole, cette Parole à côté de laquelle ils passent. Par souci de garder leur place? Ou de préserver leur Institution plutôt que de choisir la vie qui jaillit à ce moment-là? Des religieux qui se ferment les yeux sur les horreurs qui se préparent par préférence à des options politiques plutôt que spirituelles, humaines.

Vous en repérez quelques-uns de ceux-là?

Et puis il y a ces personnages étranges, venus d'ailleurs, qui semblent avoir saisi le cœur de la Nouvelle qui leur a été soufflée par la lumière céleste. Des étrangers, des novices en religion, mais qui perçoivent toute la force du message qu'ils ont pu décrypter dans leur quotidien de scientifiques perchés dans les étoiles. Des étrangers porteurs de ce message d'une importance inouïe ... mais si peu reçu!

Il y a aussi cette rencontre entre eux et les parents, l'enfant nouveau-né. Une rencontre sans parole, des cadeaux déposés, une adoration silencieuse ... et un départ par un nouveau chemin.

Ils sont venus, et ils repartent transformés.

Que feront-ils de leur vie ? A nous d'imaginer la suite!

Et si nous acceptions de nous reconnaître comme ces hommes, ces mages, saisis au cœur - même de leurs occupations quotidiennes d'observation des étoiles, et qui se sont laisser littéralement déplacés par quelque chose qu'ils ne connaissaient pas, dont ils ne pouvaient que pressentir la portée ?

Sans catéchèse, juste conduit par l'élan d'une première découverte, ils ont mis leur vie en jeu dans un trajet qui pouvait être dangereux, pour un temps dont ils ne pouvaient pas prévoir la durée.

Comme Marie, comme Joseph, c'est un oui sans réticence qui les a menés là. Ce sont tous ceux-là, réunis à la crèche qui ont accueilli l'enfant, qui ont accueilli la Parole dans leur cœur et dans leur existence qui sera dès lors irrémédiablement changée.

Les autres depuis Jérusalem, sont restés ancrés dans leurs croyances stériles, leurs convictions politiques, leurs préjugés, leur capacité à faire passer la violence avant toute autre préoccupation humaine.

La ville de David a été, est, et sera encore je le crains d'enjeux historiques et religieux où le souffle de l'Esprit peine à se frayer un chemin dans les cœurs. Il y a pourtant là – bas comme ailleurs des individus, des groupes, hélas trop minoritaires, pour croire à la possibilité de la victoire de la lumière sur les ténèbres de la violence et de la haine.

Il est des individus, des groupes, qui tentent de suivre une étoile qui parfois se dérobe à leurs yeux, qui lisent les Écritures, leurs Écritures saintes, quelles qu'elles soient, avec un regard ouvert, habité par l'amour et le désir de paix.

Pour ceux qui les entourent, ils doivent paraître étranges, étrangers à leur contexte, à côté des enjeux du moment.

Mais justement, c'est qu'il n'est pas question des enjeux du moment, il est question d'accueillir la possibilité d'un monde autre, de relations autres, d'une vie autre.

Un monde où la paix est possible, où le respect des différences, des opinions, des territoires, est possible, où la solidarité humaine la plus basique est possible.

Un monde où il est possible de se réjouir, ensemble, de l'éclosion de la vie, sans y voir un danger, un risque : grand remplacement, perte de sécurité, de travail etc ...

Pour cela il nous faut donc accepter d'être des mages, toujours en déplacement, toujours à l'affût de cette lumière qui nous indiquerait que nous sommes sur le bon chemin, celui de la vie, celui de la liberté.

Il nous faut aussi, comme eux, ne pas rester seuls. Il nous faut former une caravane, caravane de la diversité, caravane de la capacité à reconnaître chez l'autre que je côtoie, ce potentiel de transformation en lui et pour le monde, caravane de l'amitié, de la curiosité, caravane qui jamais ne s'installe dans des certitudes mortifères.

Caravane de ceux et celles qui ne refusent pas la rencontre, l'échange, tout en gardant ce libre arbitre qui leur permet de choisir, s'il le faut un autre chemin que celui qui leur était expressément indiqué.

Caravane de ceux et celles qui acceptent de se laisser inspirer par autre chose que leur intelligence, leur compréhension raisonnée, par cet Esprit Saint qui nous conduit parfois sur d'étranges chemins vers des destinations inattendues et nous guide vers ce qui doit être l'essentiel de nos vies : cet émerveillement et ce silence empli de vénération devant ce Dieu qui assume notre fragilité pour mieux laisser jaillir la puissance de renouveau et de résurrection qui est la sienne.

Et la fait jaillir dans nos vies.

Comme les mages, levons donc les yeux au-delà de l'horizon restreint de notre monde, au-delà de nos habitudes de pensée et d'action, au-delà des réalités désenchantées et effrayantes du temps qui est le nôtre et osons la mise en route vers la confiance, l'espérance et la découverte.

Frères et sœurs que cette année nouvelle soit pour nous tous et toutes une année de mise en chemin pour recevoir dans la lumière ce que Dieu attend de nous et pour donner, avec d'autres, une nouvelle orientation à nos vies, personnelles et communautaires et à notre environnement proche. Que l'étoile des mages éclaire les mois à venir, et que Dieu soit notre guide tout au long de l'année. Amen